



# CULTURA OBRERA

Organo del Ateneo Sindicalista y de la Federación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SÁBADOS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'50 Ptas. al mes  
Fuera de la Capital . . . . . 2'00 . . . trimestre  
Extranjero . . . . . 10'00 pts. anual

## PAQUETES DE 30 EJEMPLARES

España . . . . . 3'00 pts.  
Extranjero . . . . . 5'00 id.

NÚMERO SUELTO: **15** CTS.

AÑO IV — Núm. 148

Redacción y Administración: Calle Socorro, 85.--PALMA

Palma de Mallorca 17 de Junio de 1922

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

## AMNISTIA El pueblo la pide, la exige

¡Gobernantes de España del año 1922, amnistiad! ¡Gobernantes de la España que agoniza, dejad que los que huyeron de vuestras garras y los que sufren presidio y los que aún no juzgados están, y están en prisiones, puedan respirar libremente el aire salutar de esta España que parece por los hombres que la rigen, osamenta viviente y por su sol y su cielo país de amor y alegría! ¡Amnistiad, gobernantes! ¡Gobernantes, amnistiad!

Ha pasado el terror como ola volcánica que barrera hombres y cosas, ideas y sentimientos. Los derechos del ciudadano, conculcados ilegalmente durante tres años han sido por fin puestos otra vez en manos de la ciudadanía que un día y otro se desgastó para que le fueran devueltos estos derechos que implican la hombría de los hombres; pero terribles en todo, los gobernantes españoles, no quieren dar prenda y esclavizando sin ton ni son a infinidad de seres que su delito, las más de las veces há sido luchar para que la humanidad dejara de ser la esclava abyecta que sufre el dolor y la miseria de sentimientos de los plutócratas y tiranuelos de hoy en día.

La magnanimidad de un Sanchez Guerra solo ha llegado a dar lo que era de un fin primordial dar: dar al ciudadano las garantías que le habían escamoteado durante años. A más no ha llegado porque su inquina con los proletarios es tanta, que a poder él, estaríamos sumidos los españoles en la perenne mazmorra del silencio y de la muerte toda la vida.

Más ha llegado el caso que nos oiga quién tiene obligación de oír las voces potentes de millones de hombres. No en balde somos la fuerza, el poder, el progreso; no en balde somos los que damos y quitamos prebendas; no en balde somos los modernos creadores de pueblos.

Es necesario que el gobierno amnistie a los ciudadanos que por causa de las leyes hechas por hombres del siglo pasado —y por tanto, leyes caducas, torpes y contrarias al anhelo de vivir de un pueblo— están más allá de la tierra donde tienen un hogar, y también a los otros que en las modernas galeras sufren el baldón de ser presidiarios. No es posible que sufran más nuestros compañeros. Lo pedimos conscientes de la razón que asiste a una organización que vé a muchos de sus hermanos sufrir la tiranía de un régimen caduco.

¡Amnistía, amnistía! clamemos todos los trabajadores. En mítines y en periódicos, en conferencias y actos demostrativos de la fuerza proletaria, digamos al gobierno que nos devuelva a nuestros hermanos en ideas y amores. Abranse las ergástulas donde yacen los hombres que su delito es amar a sus semejantes. Y aún que os dé aversión gobernantes actuales, promulgar una amnistía, al igual que a Ana de Austria le repugnaba dar libertad a Brousel, consejero del pueblo, se la pedía un mariscal, la exigía un Conde, y un Mazarino la interpretaba dentro un palacio, y la dió; dad la libertad pedida que os la pide un pueblo consciente. ¡Dadnos a Brousel! gritaban los pobres de San Eustaquio. ¡Dadnos a nuestros presos! gritamos los hombres del siglo XX. Los pobres de San Eustaquio y los hombres de Planchet exigían con sus picas y ataviados con capas pardas... nosotros la pedimos, gobierno de Sanchez Guerra, que amnistíe, y lo pedimos con las ideas modernas y ataviados con blusa, la testa en descubierto porque el viento de la libertad nos oree siempre los pensamientos que anidan en nuestra mente.

Mirad si hay diferencia. Y sin embargo, la soberbia reina francesa, española por natura, dió al pueblo su consejero querido, no podemos creer que el actual gobierno sea más soberbio que aquella mujer antigua, y no dé al pueblo lo que el pueblo le pide. ¡Amnistía! ¡AMNISTIA!

En España, mejor dicho en Barcelona, hay dos hombres que personifican la tiranía; su política, política de desprecio hacia la clase obrera, ahita de tutelas burguesas, ha sido y sigue siendo la desmoralización de un pueblo honrado hasta cuando van a seguir rigiendo los destinos de la capital catalana, hombres que una de sus glorias en su hoja de servicios, ha sido encarcelar y exterminar hombres y querer exterminar las normas sociales que habrán de acatar todos, altos y bajos? Los tiranos están mandados a desaparecer. La prueba es que, salvo contadas escepciones, los pueblos hoy en día se rigen por normas más en consonancia con la idea madre de dar cabida en sus pechos a todas las ideologías por radicales que sean ¿será Cataluña más desgraciada que otros pueblos, no viendo por fin que sus tiranos la dejan?

Nerón fué vencido; el duque de Alba tuvo que ahuciar de Flandes; Porfirio tomó las de Villadiego; Nicolás de Rusia tuvo un mal fin; Arlegui y Sanchez Anido, simios de aquellos respetables señores que comprenden cada uno de ellos toda una historia, ¿serán más venturosos y tendrán más gallardía? Está por ver, pero mientras tanto, convendría que sus superiores jerárquicos les dijeran: levantad el vuelo tiranuelos, que el pueblo lo pide, lo exige.

## Nuestro Ministerio

Curar las enfermedades es muy poca cosa; evitarlas es el todo.

Hoy hemos de cantar muy pocas glorias al solo hecho de curar, hemos de hacer algo más que todo eso. Hay una causa general mucho más importante que la de nuestro cuerpo individual.

La industria media debe de desaparecer por medio de un cambio Social que pueda conducir la humanidad por otros derroteros y lejos de moderna industrialización de la enfermedad por la «ciencia médica».

El ambiente social, del modo que vivimos y que somos, está es la gran causa, de la enfermedad del hombre sobre la tierra. De nada sirven las terapéuticas contra los efectos si no quitamos las causas que nacen de la raíz del pueblo. Hay tuberculosos a miles en España. Cada día la terrible enfermedad invade como una inundación de aguas. Las gentes buscan su remedio y los hombres, los profesionales terapéuticas les proporcionan inyecciones, unas píldoras, un jarabe, un baño de sol, unos tratamientos de refinada escuela naturista. Bien por lo del naturismo, pero necesitamos más, un medio más eficaz, una terapia más radical y más natural que cure de raíz el mal.

La terapéutica por excelencia sería el cambio de ser como somos. De hacer comprender a las gentes que sin aire, luz, vida de paz, de amor y de régimen natural, de vida social, es imposible alcanzar gran cosa.

El vicio es una causa que no se quita uno por uno porque es inaccesible en el actual régimen.

Las viviendas mezquinas, lúgubres y estilo de nincho no es cosa que se reforme por los actuales gobiernos borográticos, que nadan sobre el oro y dejan vivir a miles y miles de seres en la más ruin miseria.

Las guerras producto de la cospicuencia nunca acabará con el presente ambiente.

La reforma que se impone es que los actuales gobernantes se cambien por otros de corazón recto y noble. Que no miren sus riquezas ni se considere el dinero como el único medio de la vida social.

Hay que reformar la sociedad de raíz, si queremos ser libres, vivir sanos, evitar las enfermedades y entonces, cuando los hombres a una sean dueños de su propia esperanza, podrán estar satisfechos de su salud que esto sería en realidad nuestro verdadero ministerio.

Dr. V. L. Ferrándiz

Barcelona.

(N. de R.) De acuerdo con el Dr. Ferrándiz en su tesis intrínseca, pero a nuestro entender peca de cándido y poco conocedor de lo que és y significa el principio Autoritario.

La bondad, querido Señor, ignata en el individuo, és nula del todo en el que dirige. El arte de gobernar es todo lo contrario a la bondad.

Es la tiranía, la brutalidad y el egoísmo.

Sólo la supresión de todos los gobernantes permitirán a los hombres, llegar a suprimir las causas originarias de las enfermedades.

La más grande y noble de las virtudes es la Solidaridad. Practiquémosla pues en todo el sentido de la palabra.

## CRUEL REFLEJO De cara a la Sociedad

Pobre niña; yo la he visto tierna florecilla cuando en sus años juveniles la hermosura radiaba en sus mejillas adornadas por el candor de sus ojos que como perlas fulgurantes iluminaban la vista que atrevida se paraba a contemplar su belleza. Solo el egoísmo ignominioso pudo ultrajar su vida llena de delirios rosados que solo a través de la juventud se reflejan llena de ilusiones y venturas.

¿Qué delito ha cometido? Amar a un hombre de posición modesta pero honrada, de esa honradez que no se compra ni se vende en el mercado de la humanidad corrompida y que entre la clase proletaria, es emblema de virtud y de dignidad.

Ciega de amor, frente a la imposición de unos seres llamados padres, de honores malvados, arrastrados por la codicia, sacrificó su cariño porque el ser obreros consientes amedrenta la villanía y enloquece la mentalidad de los que solo han aprendido a vivir bajo un régimen de esclavitud.

Entregó su vida a un ser que acariciando el oro solo había imaginado un mundo de riquezas para con ellas lograr amor y bajo la mirada chispeante de los bellos ojos de aquella criatura mártir se divisa el odio que siente hacia aquel hombre que nunca amó y que el destino fatal lo ha hecho su pesadilla constante.

Han pasado algunos años con amaneceres sombríos y días de aparente gozo, pero nada rompe la valla del amor nacido del corazón en el cual no se fabrican cariños artificiales que estrechen las ligaduras del dolor. Hasta que un día cansada de llevar una vida de sufrimientos sin encontrar unos labios cariñosos que den vida y calor a su cuerpo, abandona el hogar siniestro de su desventura y busca entre la sociedad de los hombres un ser que pueda hacer la felicidad del resto de su vida, haciendo presa de ella el vicio convirtiéndola en flor lupanarésca.

¿Si no amaba a aquel hombre por qué obligarla a ser su esclava? Eso es la acusación que frente a la sombra de ese cuadro de iniquidades amparadas por poderes subversivos deberíamos articular para demostrar a los enemigos de la libertad de ese amor que no necesita intermediarios para desenvolverse y que solo dos corazones compenetrados son capaces a interpretar.

¿Por qué se presenta a la prostituta desde las esferas plutocráticas como la escoria de la sociedad? ¡Tiranos! ¿Acaso no comprendéis que sois los culpables de lo mismo que acusáis? Es aquella niña mimada la que hoy es ramera, es aquella que bajo la imposición de la codicia fué presa de esa maldita honra que se alimenta bajo los púlpitos preconizada por los hombres de toga que han puesto la legalidad en el sitio que tenía que ocupar la justicia.

Es tan indigna esa tierra para los que han nacido sin derecho a saber los dardos que las circundan, y tan funesta para los que débiles no aciertan a comprender las flores espinosas que al paso se presentan, que generalmente a los hombres por serlo nos falta la noción de lo que representa la mujer en el transcurso de la existencia.

Por eso por las calles abundan tantos «tenorios» gallardos que con un pié puestos en los estribos se presentan ante la vagancia de los ricos pretendiendo darse pisto en reunión de holgazanes dando la sensación de que las espuelas son para linchar al primer capricho que se desmande.

Nada más despreciable hay como el vivir de la debilidad y la candeiz transformada en gallardía por la sociedad injusta de un régimen que caduca lo pura y vulnera los derechos a la felicidad de los que nacen sin asiento en la mesa deliciosa cuando la juventud reclama amor privada de amar y de entregar su corazón a quien delira por él porque el traje y el pensar del galante ha de ser a gusto de la familia.

Mártires de la ingratitud y de la maldad, rindo tributo al calvario que detrás del suplicio lupanarésco os aguarda y cuando pienso que vuestras carnes han de ser escupidas los mismo que los fariseos escupieron aquel dios hombre imagino que como en la época de Cristo también hay judíos, falsarios y arrepentidos.

Pobre niña, la he visto otra vez triste y mustia sin ojos de hermosura, desvanecidos en el antro de prostitución; quizás mañana la volveré a ver harapienta con solo cuatro andrajos que cubrirán aquel cuerpo, de vida muerto, patentizado por el semblante hermoso, hoy demerado por el vicio, implorando de puerta en puerta caridad o en un hospital sin que nadie se acuerde de haber sido el Judas de su tragedia.

JOSÉ PONS ANGLADA

# ¡HAGAMOS CULTURA!

FOR  
EL REGENERADOR

Largo e inagotable es este tema, donde infinidad de plumas han invertido tantas cuartillas de papel sobre el mismo.

Preciso es, de que todos los que aspiramos a otra sociedad más justa, emprendamos una intensa campaña en pro del regeneramiento de estos males que tanto corroe a la humanidad.

Es necesaria una inmensa labor cultural por todo el ámbito español; hay que educar a las masas proletarias y hacerlas levantar del cieno pestilente en que se hallan sumidas.

Empleemos nosotros, amados compañeros, todos los medios que estén a nuestro alcance para combatir estas plagas sociales y reducirlas a la nada. Somos los que estamos llamados a realizar tan humanitaria y redentora obra. Hay que hacer ver a todos los ignorantes el profundo abismo en que se hallan; hay que ofrecerles los medios para que se libren, de sus profundidades; ofrezcámoselos y que aprendan a manejar, estas útiles herramientas de salvación, que las empleen, que trepen por sus altas paredes y que surgan de sus inmensas sombras, para contemplar el brillante y hermoso sol que empieza a vislumbrarse a través de estos nubarrones, que engañan el espacio del sublime cielo que se ofrece ante nuestra vista.

Démosles la mano a estos infelices, para ayudarles a levantarse y enseñarles el recto y el verdadero camino que tienen que seguir. Los que nos la rechacen por inocencia, mirémoslos con indiferencia, porque los desgraciados no saben lo que se hacen! Pero los que la rechazan por maldad, por ese instinto perverso que arraiga en los corazones mezquinos, a esos cuya idea solo es la de sembrar el mal, dejando por doquiera que pasen la baba malsana, llena de vilezas, a esos que son y serán siempre los perros de los feudales y negros de esta tierra a estos canes de la burguesía, y del Estado, de la religión y de todos los privilegiados de la sociedad presente, madre del crimen, engendradora del vicio y prostituidora de la juventud, a estos sepamos odiarles eternamente, por ser los causantes de nuestras penas y desdichas. Empleemos todas las armas de que podamos disponer, para extinguirlos, confundiendo entre las entrañas de la tierra, para que ella disponga de su materia, anulando las huellas de estos trozos de carne humana, cuyos ho-

## PARA LOS TRABAJADORES INCONSCIENTES

Contra todas las injusticias que cometen con nuestra organización y vienen cometiendo autoridades y Patronal, tenemos que proseguir nuestra labor, labor de los siglos, no nuestra solo. Tenemos que poner la vista en el Ideal y aprender a ser mejores que hasta la fecha.

La lucha entre hermanos no debe ser, no será, porque es cobarde, por que es fratricida. Ha sonado la hora en el reloj, de las reivindicaciones proletarias. Hay que avanzar siempre, ¡siempre! No hay que permanecer estancados ¡luchemos siempre, siempre, por el porvenir!... Las conquistas de céntimos pasan, se esfuman pronto; no pensemos nunca en el salario, que es nuestra esclavitud.

El pensamiento es anarquista. No pidamos que nadie doblegue su voluntad soberana ante el rebaño colectivo... Quermos un pueblo de hombres y no una sociedad de lobos.

Basta ya de pastores, de malos pastores de político-sociales, los que tantos años vienen teniendo al pueblo sumido en el engaño. Tampoco queremos borregos que se dejen llevar a pedradas de onda. Hombres que piensen, queremos los Sindicatos Anarquistas.

El que tiene la confianza de los rebaños fracasa siempre.

El que cuenta con la confianza y la ayuda de los pueblos compuestos de hombres, puede emprender la marcha hacia el porvenir.

Compañeros desconfiados, daos cuenta detenidamente de la situación en que nos encontramos, y no hagais dejación del alcance de nuestros derechos, ante la tiranía.

UN LIBERTARIO  
Monzalbarba, 1922.

ribles recuerdos siempre se hallarán presentes en nuestra memoria. Recuerdos que solo podrán borrarse de nuestra mente, por medio de la realización de nuestros fines.

¡Oh!, si los elementos directivos del sindicalismo, desde un principio hubiesen emprendido esta magna labor, no nos hubiésemos encontrado con el presente descalabro sindical. Esto lo demuestra la consciencia de la mayoría de los sindicatos. Y esto ha ocurrido así, porque falta la convicción del individuo, y esta nace del grado de cultura que posee el mismo; y si esta no existe no busquemos esa sólida y verdadera convicción que deben de poseer todos los productores, para saber cumplir, cuando llega el momento, con todos los deberes y obligaciones que han contraído, porque no es posible su hallazgo.

La cultura es el germen que engendra la convicción de la persona.

España se distingue de las demás naciones, por estos defectos, que debemos corregirlos. Quizás es una de las naciones donde abunda más la ignorancia.

El analfabetismo es completo, el 98 por ciento, no saben leer ni escribir, y los que saben, lo han aprendido en los odiosos centros del Estado, donde el jesuitismo, solo les enseña a adorar a la ley eterna, a amar a dios, a la patria y al rey, ofuscando sus tontos cerebros en leyes absurdas y supersticiosas, que todo ser posea un poco de sentido común debe detestar.

Pues bien, compañeros que ostentais como ideal al más sublime de los ideales, yo os hago un llamamiento a todos en general, para que intensifiquemos la propaganda cultural, por toda España, implantando escuelas, centros de instrucción, donde surgan las conciencias completamente emancipadas.

Encaminemos nuestros esfuerzos hacia el verdadero cauce, no los deslindemos, seamos constantes.

¡Hagámosles ver a los creyentes de dioses, de leyes y de patrias, que no hay más patria que el mundo, más dios que la humanidad, ni más leyes que las naturales.

¡Laboremos por la cultura!

EL REGENERADOR

(De la Federación Comunista Libertaria)  
Barcelona, 1-4-22.

## Sobre la bebida

La única bebida enteramente higiénica es el agua, pura o bien ligeramente acidulada (limón, naranja, grosella, granada) o azucarada.

El vino, así como todo otro alcohol o licor, es fuente de enfermedades y raquitismo. Excitan de momento, después postran.

El alcohol es malo en cualquier clase de bebida que se halle—vino, ron, aguardiente, coñac, ginebra, chartreux, jerez, champagne, cerveza.

El alcohol destruye la resistencia muscular; hace las facciones repugnantes, reblandece los núcleos celulares, origina ideas disparatadas, anula la voluntad, produce insomnios, lleva al suicidio; engendra hormigueros y temblores; dolor estomacal, vómitos y diarreas; atrofia el hígado, los riñones y las glándulas sexuales; impide la digestión de los alimentos, mata los microbios buenos del estómago, de la sangre y de los canglios; predispone a la tuberculosis, quema los tejidos del cuerpo, asfixia; corroe el corazón, inclina al erotismo: produce hijos locos o raquiticos, y pone en el camino del robo, del juego y de la cárcel.

Abstengámonos por completo del alcohol.

Quien come lo que necesita y no más, ni otras cosas, no ama el alcohol.

Doctor Sambraum

Para libertar a los hombres, no hay más que un remedio, la destrucción de los gobiernos.

TOLSTOY

## Zaragoza

### y la reacción

¡Zaragoza la heroica!... ¡Zaragoza la sublime!... la de aquellas heroínas del 1808, que se llamaron Agustina Zaragoza, Casta Alvarez y Burete; la del tío Jorge... yo te saludo con toda mi alma y te doy un ¡Viva! con toda la fuerza de mis pulmones; tu altruismo y tu bondad, han invadido mis sentidos, y desde lo más alto de este jesuitico, reaccionario y obscuro rincón de Andalucía (entiéndase que me refiero tan solo a sus hombres y no a su belleza y hermosura natural) lleno de admiración y de júbilo, miro hacia tu grande y hermosa ciudad, para iluminar con tu faro de solidaridad, Amor y Justicia.

Si la justicia histórica quiso mancharse de sangre del pueblo productor, una vez más la Zaragoza Sindicalista Libertaria se lo impidió, declarándose en huelga general. No se trataba de una cuestión de estómago, no; sino de una cuestión de ética, de una cuestión de equidad y de justicia; pues se trataba de salvar de las garras capitalistas, de las garras de la reacción, de todas esas fieras que andan sueltas por España que se llaman Arlejos, Arlequís, Coellos, Mauras, Ciervas y tantos otros Torquemadas y Zoyolas, a honrados trabajadores, que por el solo hecho de no estar conforme con la sociedad presente, llena de miserias, inmundicias y crímenes, combatiéndola por todos los medios justos y legales, se les quería envolver en un proceso imaginario fraguado al antojo y capricho de la infame y bárbara burguesía; pero esto no pudo llevarse a efecto, gracias al pueblo zaragozano, que teniendo un elevado concepto de los ideales que sustentan los hombres que luchan por una sociedad más justa, más equitativa y más humana que la presente, se pusieron al frente de las leyes hechas para con su peso aplastar a honrados e inocentes padres de familia.

Esta huelga de solidaridad hacia los hombres que sustentan ideas libertarias constituye el anatema más grande que registra la historia de este régimen de opresión y tiranía. ¡Que nos sirva este glorioso hecho de experiencia, obreros esclavos pusilánimes!, para que en lo sucesivo no nos llevemos de leyendas mercenarias y celestinas, siempre dispuestas a insertar en sus columnas, lo que los energúmenos y eunuocos gobernantes dan en sus informaciones, para presentar ante la opinión pública a honrados productores, como personas maleantes y peligrosas, para asesinarlos de una manera vil y cobarde, cuando no pueden levantarles patibulos, como a los camaradas Boal, Archs, Jordán y tantos otros como podríamos citar; por el solo hecho de ser militantes de la Confederación Nacional del Trabajo, como otros muchos compañeros nuestros, que purgan delitos que no han cometido, en esas ergástulas españolas, por culpa de nuestra apatía e indiferencia.

LA MISERIA

Jerez, 1922.

## No rectificamos ni rectificaremos

En Barcelona han celebrado una Asamblea los «Sindicatos Libres», y en ella acordaron hacer una fusión el «Sindicato Libre» y el Único del Ramo del Agua.

Esto se dice y así se afirma. Y no es verdad.

Sobre ello no tenemos que insistir, porque la organización obrera dijo, en su día, cuanto venía obligada a decir.

Lo ocurrido es, como queda consignado en las «Crónicas barcelonesas» que publicamos, que unos individuos de dicho ramo, que habían pertenecido a nuestras organizaciones, se dedicaron a una labor de zapa que motivó su expulsión de nuestros medios. Esos individuos, entonces, se entregaron en cuerpo y alma al «Sindicato Libre». Y ahora, cuando toda esa farsa toca a su fin, los han querido comprometer públicamente para que el desprecio de los trabajadores sea tan intenso como injustificable. En una palabra: están unidos por la vileza y por la traición.

## LA MULTITUD QUE PASA... ¡MIRADLA!

FOR  
FRANCISCO PELLICER

La multitud que pasa... ¡miradla!  
Corriendo camino del circo toreril, a postrarse de binojos ante el bérce flamenco del momento, que mañana, quizá boy mismo, en este momento, tienen agujereados los intestinos por los cuernos vengadores de una infeliz y justiciera bestia, yaciendo en un camastro enfermeril, tal bérce, víctima inconsciente de la adoración enfermiza de la raza.

Ayer, en la Roma cesárea, presurosa iba también para presenciar gozosa la lucha de los bercúleos gladiadores, en busca de emociones fuertes, bestiales, y el rojo de la sangre preciosa, juvenil; es la misma multitud castrada; solo se diferenciara en la antigua túnica y el moderno pelulante traje afeminado y cuello de pajarita, como su cabeza amorfa.

Hay momentos, que si no fuera por la magnificencia de Acracia, llega uno a dudar de la eficacia de los esfuerzos de redención general; casi llega uno a dar la razón a Schopenhauer, Stübe, Nietzsche y todos los apologistas del pesimismo filosófico, ante la indiferencia supina del montón.

¡Si; la masa es el todo! Sin la masa, el mundo no es nada! Muy bien; pero al igual que Isiris el bíblico, creemos que ni aún diciendo, no cien veces las cosas, sino mil, no hay bastante para hacer despertar de su modorra suicida, a la masa cantada por los excesivos optimistas.

Presta va al coliseo relajador, ansiosa de dilatar con espectáculo grosero sus instintos amorales.

Se abre para penetrar tumultuosamente en el patio plateril, en los corredores laterales, en los estrados insuficientes, alumbrada por un mentido arte, tal como en la Grecia de la decadencia artística, política y económica; anestasiándose aun más de su insuficiencia intelectual, cual perfectos bestiaris.

Es la multitud presente, con pocas dife-

rencias, como todas las multitudes históricas.

Antaño en la Atenas idealista, luchó vindicando la belleza en Troya, en la persona de Helena, la ateniense; pero... después, cayó insensibilizada bajo la égida de los tiranos sucesivos, como si los cantos simbólicos de Homero el coloso, fueran letra muerta.

Ozño, en la Barcelona emula de la joya ática, aún calientes los cuerpos libertarios cosidos a balazos por los sicarios autoritarios, al mando de un pretoriano elevado a César; transcurrir por las vías callejeras, manchadas por sangre proletaria; camino del moderno campo de fútbol, a vociferar apasionada por el mentido sport, sedimento nada más de un revidido barbarismo, dando la impresión de la misma frivolidad ideológica, que la multitud clásica cantada por el poeta belénico.

Como la masa que constintió apática de humanismo la muerte de su maestro Sócrates, en la capital del Pireo; la que en la ciudad de las luchas épicas y bonerianas para conquistar la Helena secuestrada al pueblo que es la bella y buena Anarquía, afstuye violenta a la admiración del pelulante jugador de balón, nuevo diocésillo, y deja imperterrita, que siga impune el crimen malévolo contra Lavret, el Sócrates catalán, contra Boal, Jordán, Archs y tantos otros, nuevos espartagos legendarios, que tuvieron el valor de romper el yugo del trabajo, escalando el puro y alto Aventino del ideal, para desde allí, apostrofar la revivida tiranía de los Tibertos de automóvil.

¡Qué panorama más insosial! Toros, boxeo, vaudeville, fútbol, etc., etc., ¡cómo se escribe la historia!

Es la multitud que pasa... y que costará, mal que nos pese, para redimirla, muchos años de esfuerzos y sacrificios.

FRANCISCO PELLICER

Pero los compañeros del Ramo del Agua, los que tienen vergüenza y sentimientos, siguen en sus puestos.

Estos están con nosotros.

La sangre derramada, lo repetimos, nos separa de aquella gente.

No hemos de insistir.

No insistiremos. Es improba la labor a realizar para que ciertas cosas merezcan un comentario.

Las líneas trascritas son copiadas de nuestro estimado colega «Solidaridad de Valencia».

Como verá el lector los bandidos del libre al servicio de los no menos bandidos Arlequí y Anido y de toda el hampa de la patronal tienen la desaprensión de pretender unirse con obreros honrados con los del «Sindicato Único».

¡Indecentes! pedis Unión con los hermanos de los que han acensinado los individuos presidiables por muy extraviados y anómiles que sean resultan superiores y por lo tanto de catadura inadaptable a la escosía de los del Libre ¡Unión! piden a no ser que se unan con Arlequí Anido o con los de seguridad y demás tipos de su ma hable especie.

## DIFERENCIAS DE LAS DOS TERAPÉUTICAS

La terapéutica alópato es ineficaz y con sus medísimas escolásticas envenenan y a la vez matan a sus pacientes clientes. De la alopatía viven y se enriquecen miles de sus partidarios con sus visitas, consultas y recetas, de la que es víctima la humanidad doliente. Y apesar de esto la mayoría de sus víctimas defienden y sostienen moral y materialmente a sus victimarios médicos y doctores alópatas, farmaceutólogos y drogueros.

La terapéutica fisiatra (naturista) es la ciencia médica verdad y muy eficaz, la que sin medicamentos venenosos ni operaciones quirúrgicas evita enfermedad y de haberla ya la cura radicalmente con su luz, aire, tierra, agua, vegetales y alimentación vegetariana, con lo que cura y salva a los pacientes de la prematura muerte.

Los que desconocen el NATURISMO inconscientemente se burlan de los que consienten y racionalmente practicamos su terapéutica hiena, y alimentación vegetariana cruda tal como no la endimenta

la sabia y cariñosa madre NATURA para la reparación de las aberturas de la salud y conservación de la vida.

La enfermedad es mejor evitarla que curarla por lo que todo naturista es su propio médico y nos acogemos a lo dicho por Hipócrates: «Que tu alimentación sea tu medicamento y que tu medicamento sea tu alimentación.»

Yo con los resultados curativos de mis prácticas he de demostrar mis razones naturistas a todos los incrédulos pesimistas a su curación que la estoy consiguiendo gracias a la solidaridad moral y material de buenos amigos de esta y del exterior y con mi gran fé y fuerza de voluntad, que es bastante grande como medicinal ¡Viva el NATURISMO INTEGRAL!

Los proletarios desde que somos engendrados en los claustros maternos de nuestra madre, no solo somos víctimas de la explotación capitalista de la tiranía autoritaria, policlaca, militarista y guerrera de los engaños políticos, patrióticos, religiosos y pedagógicos sino que también so-

mos víctimas de la falsa ciencia médica alopática impuesta oficialmente en todas las antenas de la muerte mal llamados hospitales.

En estos establecimientos hipocritamente llamados de beneficencia los que tenemos la desgracia de en ellos ingresar, en calidad de enfermos, los médicos y doctores con sus alumnos y practicantes para sus estudios prácticos convierten a sus víctimas, los enfermos, en «conejos de la India» para ensayar sueros y de unas drogas venenosas con objeto de no herirla (con ache) con los enfermos adinerados causantes directos y responsables de nuestra desgracia fisiológica, económica, política y social.

¿Qué con los ensayos mueren muchos y otros tantos quedan impedidos o inútiles?

A los médicos alópatas nada les importa derrochar vidas de seres proletarios.

El pueblo oprimido así como para su emancipación económica y material tiene necesidad antes de capacitarse moral e intelectualmente para su capacitación de lucha para las conquistas económicas y materiales, también para reparar su salud averiada y para la conservación de su vida tiene necesidad de preocuparse y ocuparse con mucho interés de la cuestión fisiológica y terapéutica tan desconocida hasta por los más intelectuales y hacerles el gran vacío a los médicos y doctores alópatas y boicotear a las farmacias, boticas y droguerías, como también a las tascas y todos los establecimientos en donde se expendan alcoholes, bebidas excitantes, venenosas y a la vez hacer dejación del feo y nocivo como enfermizo vicio de fumar tabaco muy sistemático en todas las categorías sociales. Y que no os alimentéis con restos cadavéricos y si exclusivamente de vegetales que es la alimentación natural e ideal del hombre; así vivieron nuestros primitivos antes de la mal llamada *Civilización* que padecemos los *civilizados* y estaban muy sanos y robustos y vivían como término medio 150

años y eran tan fuertes que podían llevar sobre sus espaldas 250 kilos. (1)

El hombre será víctima de sus padecimientos físicos mientras él con esmero no se cuide de subsanar racional y natural administración fisiológica, en una palabra, que todos y cada uno sea su propio médico.

Un célebre médico a su muerte dejó escrito: «Tener la cabeza fría, el vientre impio y los pies calientes y podéis reirse de todos los médicos.»

Yo soy uno de las muchas víctimas escapadas de manos de matarifes o matasanos, mercenarios médicos y doctores alópatas profesionales, hospitalarios de Sevilla y Madrid y con el régimen naturista me estoy reparando las averías causadas por los bestiales procedimientos de inyecciones (raquidias) en la parte baja de la espina dorsal, dentro de la médula, por lo que he estado dos años totalmente impedido de las piernas para andar un solo paso por sí mismo. Ahora, gracias al Naturismo tengo mucho alivio y pronto me he de ver curado del todo.

Hay ya en España muchos médicos y doctores naturistas que a más de costar poco sus recetas naturales curan a sus clientes desde largas distancias por medio de consultas con correspondencia. Así me estoy curando y los que deseen informes pueden escribirme (incluyendo un sello de 0'20) y yo le informaré de todo cuando sea necesario.

Con un abajo la alopática y un arriba la fisiología me despido de mis semejantes deseándoles salud franca y espiritual.

Por el Naturismo,

MANUEL PEREZ PEREZ

Castro del Río (Córdoba), 1.º Junio de 1922.

(1) Tomado del libro «La Salud por el Naturismo» del Dr. Amílcar de Souza, De venta en la Revista «Hechos», Clavé, número 22. Valencia.

productos. Si esto no se hace hoy, así puede hacerse al menos.

¿Pierde el hombre con esto su personalidad; mata esto la rebeldía? De ningún modo. La comunidad de intereses no presupone la abdicación de la autonomía, puesto que no limita los derechos ni aumenta los afeos que el individuo debe hacer para satisfacer sus necesidades. Antes bien, la solidaridad ayuda grandemente al desenvolvimiento de la individualidad, es más, desdobra la personalidad y le busca un punto de apoyo en el interés

colectivo. Desde este momento, no solo ha aumentado el horizonte del «yo», sino que, sobre el lomo de la fraternidad, cabalga el hombre hacia ulteriores y cada vez más ilimitados campos de dicha.

Así, pues, consecuentemente diremos que la solidaridad es la rebeldía metamorfoseada, es el arma aún que esgrimirá el hombre contra toda posible restricción de su «yo».

E. SANTIAGO

Prisión Celular de Barcelona.

## Juicios señalados para la segunda quincena de Junio.

| NOMBRES                   | RAMO         | P. FISCAL | VISTA | ABOGADO   |
|---------------------------|--------------|-----------|-------|-----------|
| Antonio Ballarà . . . . . | Metalúrgico  | 14 años   | 22    | Hernández |
| Ramón Saurronia . . . . . | Construcción | 15 «      | 22    | Homs      |
| Juan Saurronia . . . . .  | Construcción | 15 «      | 22    | Boixader  |
| Isidro Tomás . . . . .    | Metalúrgico  | P. Muerte | 23    | Batanero  |
| Magín Marimón . . . . .   | Madera       | 4 años    | 28    | Homs      |

Hay que tener presente que los asuntos de explosivos no tienen señalamiento fijo.

EL C. R. P. P.

# AL PUEBLO

II

Trabajadores:

Vosotros, aunque no se os quiere reconocer la fuerza motriz de este engranaje social, que no se os quiere dar el justo título de sostenedores de la sociedad, lo sois. Sois los que todo lo producís y nada tenéis, sois los que construís palacios y habitáis inmundos cuchitriles; en fin, lo sois todo y no se os quiere dar nada. Analicemos vuestra vida; penetremos en vuestras moradas, mejor, id vosotros. Abandonad el jolgorio y la calle y marchad hacia vuestras cuevas.

Subís las escaleras del tugurio que habitáis y tenéis que cojeros en la barandilla de la escalera para que no tropecéis y os rompáis la crisma, pues no hay luz; cuando habéis penetrado en el impuro, os tapáis las narices para que no os asfixien las miasmas que al sufrir la corriente fétida del aire insano que les remueve se agitan, convulsionan y se esparraman infectando el ambiente de vuestras moradas. Esas son las primeras condiciones de vuestros miserables zaquizamis. Seguid subiendo... y subiendo; mas no llegáis; tenéis necesidad de tomar un poco de aliento, os sentáis... Un poco más y llegaréis... ¡Habéis llegado!

Empujáis suavemente la puerta, no por hacer ruido, sino porque no se os quede un trozo en las manos y el ladrón del casero os la haga pagar. Entonces, ¿qué veis? Un cuarto en desorden: dos o tres sillas sin funda; un cajón que os sirve de mesa; un baúl sin tapas; una cama rota y sin colchón; una chimenea sin lumbre; media docena de platos horillados y medio rotos. Otro cuadro más desgarrador, todavía: tres o cuatro chiquillos harapientos y lamélicos; unos ancianos (vuestros padres) tullidos, sentados en un viejo y roto sillón, arropados con una manta de ropas viejas; una mujer (la vuestra) endémica y tuberculosa, que dá el pecho a un niño de seis meses (su hijo), tuberculoso también. Este es otro aspecto de vuestra morada.

Cuando habéis penetrado en ella todos los ojos se han dirigido en actitud de esperanza sobre vosotros, «¿traerá pan?» La pregunta de siempre: «¿Traes pan?» La respuesta de siempre: ¡No!

¡Oh, miseria humana!... ¡Oh, conformismo!... Os acostáis sin cenar, pensando en el hartazgo que os dareis mañana... A la mañana siguiente os dirigís sin haber desayunado al trabajo. Como vosotros, adivináis por las caras de vuestros hermanos, que tampoco han comido. Veis en ellos los mismos síntomas del hambre, en sus rostros cadavéricos se hallan las huellas del estigma infamante: de esclavo hambriento. Todo el día trabajáis, todo el día sin comer nada, si algún

compañero más afortunado que vosotros no os ha prestado una peseta. Si habéis enido esa suerte coméis un bocado para poder sosteneros. Preferiríais no hacerlo; pues el recuerdo de los vuestros, que están en ayunas, se os presenta y a falta de vino bañáis con lágrimas el duro pan que os coméis...

Es sábado y por consiguiente día de cobro; el único día que el obrero ve a su explotador. Este, como sabe que el dinero es el astro que le alumbraba y sostiene, procura sacar partido de su supremacía contra el trabajador; merced a la ignorancia de éste cuando aquél le entrega el numerario quiere hacerse adorar y lo consigue si emplea el halago telón, aunque endurece y sorprende la buena fé del trabajador. Os habla de banca... de luchas... de crisis... de quiebras... de guerras... en fin, de incoherencias que vosotros no comprendéis; pero que en un momento de idiotéz exclamais: «¡Es bueno, tan rico y se digna hablarnos! ¡Qué portento de prodigalidad!»

Cobráis. Salís del antro sucio que os consume y sin recordar más que en los vuestros que no han comido aún os dirigís haciendo curvas hacia vuestras buhardillas para evitar el encuentro de las sanguijuelas que os chupan la sangre semanal: tendero, panadero y carnicero, etc., etcétera.

Pero como ellos son ladinos y velan vuestras tretas os esperan en las mismas puertas de vuestras casas; alguno más audaz y desvergonzado ha violado vuestra vivienda y os ha infectado de olores, de olores de frasco y perfumes artificiales vuestra honrada y pobre vivienda.

—Juan, os dicen, ya no puede continuar esto; me adeudas tanto de... y tanto de...;— y os presentan unas facturas con sus geroglíficos que ni Novejarque es capaz de descifrar. En vano pedís vosotros un poco de clemencia; les haceis presente la enfermedad de uno de vuestros chiquitines o el parto de vuestra mujer... Pedís un plazo... Jurais que la semana próxima; más todo es inútil: los pulpos no se ablandan, las rocas son insensibles.

Insisten en cobrar o bien os entregan a la justicia. Vosotros cedéis. No podéis soportar el de veros ante un juez con cara de foca, a un fiscal con nariz de buho y a unos cuantos que hacen de jurados con sus correspondientes hermanos que están encargados de defenderos.

Más aunque inflexibles no lo son tanto para dejaros sin comer aquella noche, no porque se apiadan de vosotros, sino porque temen excitaros, pues podríais cometer algún exceso, porque la bondad tiene sus límites y esta llega a agotarse cuando

se quiere ya apretar demasiado la argolla; además podríais reventar en el acto y eso no conviene, pues no podríais pagar lo que os han entregado.

—Juan, Juan,—os dicen en coro—ahí tienes un pan de 8 libras: hártate esta noche. Coje, Juan, este kilo de carne; sáciate; esta noche estamos de fiesta y no quiero que nadie sufra... Ya lo ireis pagando.

—¿Qué buenos que son,—exclamais—podrían enviarme a la cárcel, a presidio, a la horca, a... y ya lo veis, aún me fian. ¡Y aún dicen que son malos!

No queréis subir de vacíos en vuestros pisos. Recorred todo. Comprad provisiones y llenos de gozo y esperanza subid por fin con los vuestros.

Mas, ¡ay! ¿Dónde termina el sufrimiento del obrero?

Una nueva amenaza os espera, un silencio sepulcral reina en vuestra estancia. Habéis distinguido un grupo que compungidos os miran. ¿Qué pasa?—preguntáis.

Se esfuerzan por serviros y tranquilizaros, pues tienen más necesidad de serlo que recomendarlo. Tranquilízate, Juan, ha sido...

Adivináis lo que es: ¡la muerte!

¡Esto más!... Habéis llegado tarde. ¡Ni el consuelo de haber podido cerrar los ojos con un beso al ser que la miseria os arrebató! Ha sido vuestra compañera y un niño que han muerto. No os han avisado, por no alarmaros. Cuando lo han querido hacer no han llegado a tiempo: la muerte no espera.

Os cojeis la cabeza con las manos, os arrancais los cabellos, os pellizcais las carnes, os mordeis los puños. El corazón os late furioso como si quisiera salirse de su órbita.

De pronto un rayo de luz se hace «Fiat lux est»; recordáis que un día alguien os dijo que los culpables de vuestras miserias eran: el Estado, la Religión y el Capital; y que para exterminar o suprimir a ese monstruo triple era menester ingresar en las inmensas corporaciones de trabajadores que existen en cada ciudad, villa, aldea o pueblo de cada nación; compenetrarse de sus doctrinas y marchar juntos a la conquista del pan, del amor y del reposo.

Y en medio del desespero, reflexionais y prometéis hacerlos unos francos defensores de la causa proletaria.

Y nosotros os abrimos los brazos para recibirlos fraternalmente y juntos marchar hacia aquella era de paz.

Eso sois, trabajadores. Podríamos, también, deciros quienes son ellos; pero no queremos hacerles ese honor dándoles beligerancia.

Ahora lo que necesitamos es celebrar muchos actos públicos; soliviantar a todos los espíritus; agitar a las multitudes, y emprender una fuerte campaña de propaganda para arrancar de las cárceles a los que sufren los tormentos físicos y morales que un complot policiaco lanzó allí a dentro. Nuestro honor va empeñado en su libertad. Hay que sacarlos a toda costa. No mezquinemos medios. No podemos permitir que nos hieran los ayes de entre rejas; ni menos que sus compañeros carezcan de lo más necesario. En fin, o nos devuelven a los presos, a nuestros presos, o que nos encierren a todos y que produzcan ellos, los burgueses.

Salud.

JOSE GARDENES

Barcelona.

## LAPIDARIUM

¿Si nadie se arrogara el monopolio de intérprete único del orden, y no dispusiera de fuerza física para contener a otros a que respeten como la sola acertada tal interpretación, parece indudable que no habría delitos. Sin leyes, o sin mandatos autoritarios que a ellas equivalgan, parece que no puede haber delitos. No habría hechos buenos y hechos malos, sino hechos que en buenos o malos convertimos cada uno de nosotros, según nuestros varios y diferentes puntos de vista, según nuestras varias y diferentes representaciones del orden moral y jurídico?

Pedro Dorado

(De «Nuevos derroteros penales»)

# LA REBELDIA

VIII

**Rebelión y solidaridad.**—El hombre que haya adquirido una capacidad eminentemente rebelde, se encontrará con que el sentimiento de solidaridad habráse desarrollado en él paralelamente al espíritu de independencia. Según la ciencia la solidaridad parte del egoísmo, esto es, mientras más se aprecie y honre el individuo a sí mismo, tanto respetará y honrará a los demás. La ciencia marcha aquí, a lo que nos parece, sobre terreno firme.

No hay que buscar nada fuera del individuo, todo lo encontraremos dentro de él. Lo grande como lo pequeño que ejecute será siempre el fiel reflejo de su estado psicológico, variable tan solo cuando su «yo» se modifique. De manera que rebeldía y solidaridad, que en cierto estado psíquico pueden ser dos cosas opuestas e imposibles de anidar en un mismo ser, pueden ser en cambio y como consecuencia o resultante de un proceso evolucionar llegar a constituir una misma cosa. El hombre se rebelará entonces contra la insolidaridad.

Puede decirse que es esto la expansión de la rebeldía; pues así como el individuo se rebelaba antes contra lo que le incomodaba directamente, ahora se rebelará contra lo que le incomode hasta indirectamente. Ve en cada otro individuo uno igual que él, se figura que pudiera estar en su lugar y la satisfacción que le causaría la ayuda de cualquiera.

Igualmente que si se trata de impedir causen daño a otro, es si se ventila la fidelidad de cada cual.

Llegados a la buena comprensión, mediante la instrucción y la educación, los hombres no tienen más remedio que concertarse, puesto que la felicidad de cada uno estriba en la de todos y la de todos en la de cada uno. La solidaridad es el complemento de la rebeldía: Es la salvaguardia de los derechos.

Para que haya solidaridad no es necesario que haya identidad, antes bien, será la misma diferencia de criterio, de caracteres y de aptitudes que forzará a los hom-

bres a que sean entre sí solidarios; por la misma necesidad que tendrán los unos de los otros. Si el hombre se bastara a sí propio, yo no digo que carecería de sentimientos solidarios, pero sí que la solidaridad no sería necesaria. Mas no bastándose a sí propio, teniendo que recurrir a la ciencia y a la experiencia de los otros, viéndose obligado a recurrir a los consejos del sabio y a la práctica del artesano no puede eludir su cooperación. En el terreno moral es necesario de afectos y de prodigar a su vez las ternezas de su temperamento.

Al principio era el hombre agreste, rehuía todo trato social: cuando más arrastra en pos de sí a la compañera cazada a trancazos; mas luego la misma necesidad le hace se constituya en hordas, para más tarde constituirse en elanes y tribus. Desde entonces el sentimiento de solidaridad vase acrecentando y hoy es un hábito que malamente puede el hombre dejar. Su «yo» encuentra un fiel reflejo en el «yo» de los demás; sus necesidades son idénticas, aunque más o menos desarrolladas, a los de todos. Y la satisfacción de sus necesidades y el goce pleno de su vida, están sujetas al goce y a la satisfacción de los demás. Porque, en definitiva, la cooperación de todos ha desarrollado y fomentado en nosotros más necesidades que aptitudes poseemos cada cual aislado para satisfacer esas necesidades.

Hoy por hoy, se halla el hombre con una naturaleza compleja, infinitamente complicada y refinada, que clama placeres y fabulosas comodidades y no cuenta las más de las veces, sin embargo, ni con la práctica del artesano, pero que ni con la ciencia del sabio para valerse a sí mismo; sino que, por tremendo contraste, no ocupa en la sociedad más que el papel de uno, esto es, ejecuta su labor; labor que aislada no bastaría a satisfacer sus necesidades tan siquiera, pero que unida en cooperación a las demás supone la realización de satisfacer todas las necesidades de todos y la verificación de un sobrante de

## COMENTARIO

DESDE SOLLER

## El Congreso de la Casa del Pueblo

(Continuación)

Después de tomado el acuerdo propuesto por «La Emancipación» y por el cual se ponía en igualdad de condiciones en el apoyo material a los huelguistas zapateros con relación a los lock-outeados metalúrgicos, pudimos observar se cernía sobre los compañeros zapateros una traición, una venta, un interés marcado en que estos compañeros fracasaran en sus justas demandas. Procuraremos ser lo explícitos posible y desenmascaramos a quien de forma solapada traiciona a los trabajadores a pesar de su investidura de caudillo de la clase trabajadora.

Decidiase el Comité Central a cumplimentar el acuerdo tomado en la reunión de directivos o sea dar facilidades y pan a los huelguistas zapateros y se interpone una carta de «La Igualdad» que dice así:

«Al Comité Central de la «Federación Local de Sociedades Obreras».—Casa del Pueblo.

Estimados compañeros: Comprendiendo que la huelga de zapateros ha sido postergada y considerada menos digna que la de metalúrgicos por parte de ese Comité y de la mayoría que componen las Juntas Directivas, declarando a ésta reglamentaria y no a la nuestra, cuando es notorio que «La Igualdad» a pesar de no existir reglamento en la Federación en el momento del planteamiento de la huelga cumplió los mismos requisitos que éste determina y por consiguiente al entrar en vigor en 1.º de Septiembre debió también entrar dentro las condiciones reglamentarias, ya que si no pudo ser antes fué por defecto de la Federación al no tener Reglamento y no porque «La Igualdad» dejara de cumplir ningún trámite; considerando que si la huelga de zapateros no podía ser reglamentaria por no regir a su planteamiento los actuales estatutos menos pudo serlo la de metalúrgicos por haberse declarado rigiendo éstos y sin cumplir ninguno de sus trámites, sin que valga decir que fué una huelga espontánea por cuando todo el mundo sabe que fué acordado de antemano por el Comité de «La Metalúrgica» en unión de los delegados de taller; considerando que por derecho de prioridad, por justicia, por compañerismo y por espíritu de igualdad correspondía haber tenido para nuestra huelga cuando menos las mismas consideraciones y el mismo apoyo que se han querido dispensar con la de metalúrgicos, y no habiendo sucedido así, antes al contrario, se ha acordado la cotización obligatoria de una peseta por federado para los metalúrgicos y a nosotros se nos deja a merced de la voluntad de las Sociedades y compañeros.

En vista de que se nos trata con una desigualdad y desconsideración cual si los zapateros fuésemos de una raza inferior a los metalúrgicos, y habiendo observado que desde que se planteó nuestra huelga no se ha ocluido por parte de varios individuos del Comité Central y de la mayoría de las Juntas Directivas la apatía con que la unían y la tratan.

Por todo lo expuesto «La Igualdad» se vé en el caso, por dignidad, de rechazar todo apoyo material que dimanase de acuerdos del Comité Central o de las Juntas Directivas y

solo recibirá muy agradecida la solidaridad espontánea de aquellas entidades que nos la quieran prestar, pero que previamente y por escrito nos digan si consideran la huelga de zapateros tan digna como la de metalúrgicos.

No queremos, compañeros, vivir en el vilipendio de aceptar una solidaridad que tendría todos los caracteres de una limosna denigrante que nos mancharía a nosotros y al buen nombre de la organización obrera.

Por el Comité de huelga,

Lorenzo Bisbal, presidente.

Jaime Rabasa, secretario.

Palma, 1.º Octubre de 1921.»

La carta que reproducimos y que en el transcurso de nuestros artículos, queda palabra por palabra desmentido su contenido poniendo en claro las infamias que inserta, fué publicada en la prensa burguesa diaria de la localidad y enviada expreso para su inserción por «La Igualdad».

Mejor defensa de la Patronal metalúrgica no podía salir, mejor método para derrotarnos tampoco, para esto se publicó la carta, derrotarnos era la finalidad de la carta.

A esto se prestaban los traficantes que la firman, primero rehusando las pesetas que la Federación les ofrece para amortiguar la miseria de los zapateros en lucha, y después publicando una sarta de mentiras para desorientar a los trabajadores, instigando el no pago de las cuotas, y así, de esta forma quizás quedó justificado algún favor recibido de don Juan March.

La carta transcrita, tenía inmensa gravedad, hasta el conflicto metalúrgico en aquellos momentos que la balanza de la victoria se inclinaba a favor de los metalúrgicos y no podíamos pasar por desapercibido el gesto de Bisbal y Rabasa que lo hacían peor que si hubiesen recibido 25.000 pesetas de don Juan March el día 26 de Octubre en el Café Suizo para los gastos que originase la propaganda contra el boicot declarado por «La Metalúrgica» a las obras del millonario con visos de socialista.

En vista de todo lo expuesto «La Metalúrgica» envió un comunicado al Comité Central pidiendo convoke asamblea de directivas urgente para discutir la expulsión inmediata de la organización obrera de los representantes de «La Igualdad» que firman el comunicado publicado por la prensa, acusado de alta traición por la directiva de «La Metalúrgica».

El Comité Central convocó la asamblea solicitada, pero ya en ella, no se pudo discutir nada, porque aquellos a quien se acusaba, no quisieron acudir, y «La Metalúrgica» no quiso, por espíritu de justicia, acusar sin que los acusados se pudiesen defender.

Con Rabasa y Bisbal debió ocurrir lo mismo que con los asesinos descubiertos «infragantis» no pueden negar y rehusar la defensa. Quien sabe si a la hora que se celebraba la asamblea de Directivas para juzgarlos, ellos estaban disfrutando de los beneficios que les proporcionaba la traición hecha a los obreros metalúrgicos.

Por «La Metalúrgica»,

LOS DELEGADOS

(Continuará)

## INMUNDICIAS

Lorenzo Bisbal sigue en sus trece de defecar encima las columnas de su órgano «El Obrero Balear».

Ahora le ha dado por el lado que «El Sindicato de la Madera», el de Albañiles y «La Metalúrgica» son momias en ruina, y éstas momias que han abandonado la Casa del Pueblo en el momento preciso que el individuo funesto se sentaba en la presidencia de la misma, eran entidades plerónicas hace unas semanas, cuando Bisbal se creía que por los siglos de los siglos se prestarían a sus juegos y a sus planes; si mañana volvieran, como él dice a la Casa del Pueblo a aceptar su dictadura y sus manejos, serían gente bien; pero esté tranquilo, que no lloverá de este trueno...

Hoy ya no es uno solo que conoce y comprende a Bisbal cuando es-

cribe, son muchos los videntes que ven que es la voz del amor propio la voz de Bisbal, que según éste se despacha, es un ridículo equilibrista.

Hubiéranle elegido concejal y dichas entidades siguiendo pagándole cuotas para no trabajar y la cosa se hubiera deslizado magníficamente.

No llores amigo. Con tal de consolarte, pediríamos una plaza aunque fuera de senador vitalicio. No pierdas la esperanza, «gran Bisbal», D. Juan March y D. Damián Ramis pueden mucho y te recompensarán debidamente.

¡Y pensar que este excremento, es el que pretende dar patentes de honorabilidad! es para hacer reír a los muertos, creednos compañeros.

Si tantas ganas tienes de limpiar, analiza tus actos de bandidaje cometidos en el Ayuntamiento, y después, busca un Jordán para lavarlos ¡canalla!

## El soberbio Carrascosa

Carrascosa es un burgués que tiene todo el parecido de un hombre, si se le mira a simple vista sin escrudriñarle, pero si se fija un poco la atención en él, se vé enseguida al ave de mal agüero y de rapiña denominado «burgués», pero de los irracionales de los de más baja estofa de la fauna, en una palabra, un tipo representativo de su baja especie.

Con motivo de la huelga que sostenemos en su casa, me mandó llamar el Alcalde con objeto, según me dijo, de ver de solucionarla. Me presenté en la alcaldía y me dice el Alcalde que el señor Carrascosa no le daba la gana de venir, después de haberle convocado, por no tener interés de tener entrevistas con ningún huelguista. Está bien señor Poncio. Ya veremos más adelante.

Tengan en cuenta los compañeros de la Metalúrgica de Palma, el no venir a este, pues sería en calidad de esquirolas, cosa que tenemos la seguridad no harán tan estimados compañeros.

Nosotros nos mantenemos con firmeza, hasta que logremos hacer morder el polvo a este tiranuelo.

Ahora un ruego a los compañeros de este Sindicato: el desertar de nuestras filas implica a más de ignorancia y cobardía, debilidad y falta de espíritu de solidaridad.

Si pretendéis ser hombres de conciencia y de sentimientos elevados, vuestro puesto está aquí, de lo contrario, dais prueba de no ser otra cosa que carne de explotación y espíritu de esclavos. La lucha es vida y quien renuncia a luchar no tiene derecho a vivir.

CORRESPONSAL

## AVISO

Encarecemos a todos los que nos manden correspondencia, original, giros o lo que sea, que tenga relación con CULTURA lo hagan a nombre de la Redacción o Administración de CULTURA OBRERA y no a nombre particular, para así simplificar su entrega por los carteros.

## Nuevo local

Después de varias infructuosas tentativas, hemos logrado encontrar local, modesto, pero pagado por nosotros, sin tener que agradecerlo a ningún don Juan de Robles, a cambio como es natural, de maquiavélicas combinaciones en que la seriedad obrera y algo más, queda envuelto en el todopoderoso tentáculo del susodicho gran señor.

Enemigos de limosnas, no queremos deber agradecimiento a quien solo podemos considerar como a un ladrón legal de nuestro trabajo. Quédense estas componentes entre él y el célebre caudillo de judías averiadas, junto con la turbamulta de intelectuales que forman el estado mayor del del flamante partido de aspirantes a caudillos.

A la par de inaugurar el local, lanzamos a la vía pública un manifiesto, exponiendo algunas, pero no todas, causas que nos han obligado a salir de la casa de alganos, y a la vez, ciertos aspectos de nuestra actuación próxima, en el orden sindical. Además, tratamos de organizar, como satisfacción íntima, un acto que quizás será en el Teatro Balear, para dentro de dos semanas.

Ya lo saben todos los compañeros y trabajadores, desde hoy en adelante cuentan con nuestra casa social para todo lo que significa acción revolucionaria y lude clases; este es

Plaza de Mercadal, 8, 1.º

## LA LAMINA

## "LOS MÁRTIRES DE ESPAÑA,"

Hacemos saber a todos nuestros lectores que ya tenemos en venta las láminas grandes 18 por 33 tituladas «Los Mártires de España» 1920-1921, en las que figuran las fotografías de nuestros hermanos mártires Archs, Vandellos, Boal, Canela, Menacho, Feliu, Villanueva, Escrivá, Hernández, Moya, Sasera, Gomar, Bravo, Bertrán y Gil todos ellos torturados, masacrados y asesinados por la ley de fugas.»

Todo el beneficio íntegro de estas láminas es para los presos sociales de España, y se expenden al precio de una peseta lámina.

## ¿QUIER ERAS?

A mis camaradas J. Ferrer y Pilar, hermanos en ideas.

Soy la hormiga incansable que cual saria germina en el campo, la fábrica, al taller y la mina para dar a los parias sensación del vivir. Soy etéreo engranaje que por eje la Mente, cruzo el mar y la tierra y con fuerza potente hago al Mundo que aleje el amargo Sufrir.

Soy cual éter esencia que perfuma el ambiente penetrando en el Alma del esclavo sufriendo para darle el camino que no supo encontrar. Soy cual reina del aire que mis alas batiendo del letargo despierto, al que sigue durmiendo sin oír los clamores de un feliz despertar.

Soy el faro Intelecto que de Luz llena el Globo para ver la caverna donde escóndese el Lobo que hace siglos devora, lo que el hombre inventó. Soy el Arte que eleva y embellece la Vida y descubre las llagas del guerrear fratricida que el hombre entronizado en mala hora empezó.

Si; es el Fuego remedio para danear el Mundo convirtiendo en cenizas todo el virus inmundado que corroe implacable el gran cáncer social; pero Yo, soy la Idea que cual rápido viento voy guiando Maestra el voraz elemento hacia cimas ignotas de un Vivir Ideal

Hacia cimas ignotas de un Vivir Ideal.

BOHEMIO

Prisión Barcelona Mayo 1922.

Los pedidos a esta administración, Socorro, 85. Palma de Mallorca.

Muy en breve  
LOS CRIMENES DE UN REGIMEN  
por Rastituto Mogrovejo.

Podemos servir también, el segundo volumen de la Colección «Inquietud», titulado

EVOLUCION Y REVOLUCION  
por Eliseo Reclus, al precio de una peseta.

ALGO SOBRE ENSEÑANZA  
por F. Barthe, al precio de 0'15 céntimos.

BOLCHEVISMO Y ANARQUISMO  
por Rodolfo Rocker, a 0'50 céntimos.

Biblioteca CULTURA OBRERA

## Nuestros folletos

Para ser publicados en forma de folleto no han sido remitidos ya varios originales, todos ellos muy interesantes y de actualidad, los que iremos anunciando enseguida que entren en máquina. Pero, para que esto pueda ser pronto, es de suma necesidad que los compañeros, Sindicatos y Grupos anarquistas, nos ayuden en la tarea que hemos emprendido, y a esto lo conseguirán, haciéndonos pedidos de los folletos que ya tenemos editados. Para poder ir saldando el débito que tenemos con el impresor y sacar a la palestra a la mayor brevedad, el trabajo que es mayor urgencia ame. Ayudadnos, pues, camaradas; hacédnos cuanto antes pedidos de los folletos siguientes:

## ¡A la lucha!

por Antonio J. Torres, al precio de 0'30 cts. Es un trabajo que temple el espíritu de los que están poco iniciados en la lucha por el Ideal.

## Breves apuntes sobre Religión

del mismo autor, al precio de 0'40 cts. Es un compendio de las principales nociones sobre el origen y el desarrollo de la idea de Dios y de las religiones.

## Llagas Sociales

por Francisco C. Paronas, al precio de 0'30 cts. Es un conjunto de los vicios que corroen a la humanidad y ha de ayudar en gran parte al que lo lea, a apartarse de ellos.

Como se vé estos tres folletos son excelentes para difundir entre los asociados de los Sindicatos y a tal efecto a todas las entidades que nos hagan pedidos de más de 100 ejemplares les haremos el 30 por ciento de descuento, menos de esta cantidad el 25 por ciento.

Pedidos: CULTURA OBRERA, Socorro, 85. Palma de Mallorca.

TRABAJADOR: Leyendo y propagando CULTURA OBRERA laboras por tu emancipación.

## Correspondencia administrativa

Barcelona.—V. Arnezquita. Recibidas 4'50 para el Periódico, pagado el núm. 141 y 0'50 pro Torres.

Barcelona.—R. Suñé. Recibidas 35 ptas. para tener pagado el núm. 143 faltan 17'65. El giro de 25 ptas. que anunciabas en la tuya, no lo hemos recibido.

Puertollano.—C. López. Recibidas 9'90 para paquetes, pagado el núm. 145 y sobran 0'90; para folletos mandados 3 ptas. mandado el Libro.

Carlet.—«El Naturista» mandará una suscripción a las siguientes señas, Miguel Campins—San Roque, 28, Alaró (Mallorca).

Braçalido.—F. Gomez. Recibidas 50 ptas. pagado el núm. 149.

Barcelona.—R. Bou. Recibidas 3 ptas. para la suscripción de Dufour, pagado hasta fin de Septiembre, y 0'50 pro C. O.

Vivero.—R. Rebassa. Recibidas en sellos 4 ptas pagado hasta fin de Agosto.

Alayor.—M. Mascaró. Recibido tu artículo y 2 ptas. en sellos, pagado hasta fin de Agosto.

Tormos.—J. Senalles. Recibidas 2 pesetas para una suscripción de F. Ferrer, pagado hasta fin de Agosto, y 4'50 para Libros mandados.

Gerona.—E. Artigas. Recibidas 10'35 para folletos, que hemos mandado, restan aun 6'80.

La Coruña.—J. Rodriguez. Recibidas 13 ptas. más 6 que dices entregastes a «Tierra» son 19, que anotamos; con lo que dices aun no queda aclarada tu cuenta, manda lo que dices te ha sido brado, y te diremos lo que adeudas.

Pide solamente los ejemplares que puedes vender.

Burriana.—J. Cantos. Recibidas 14 pesetas pagado el núm. 149.

Alayor.—M. Sintés. Recibidas 14 pesetas para paquetes, pagado el núm. 148; para folletos mandados, 4, y para los que mandamos hoy 1'50.

Muy en breve podremos servirte las láminas «Los Mártires de España».

Zaragoza.—L. Quijarro. Recibidas 20'50, faltan 0'15 céntimos para tener pagado el número 146.

Recibidas también 2'50 pro Revista «El Espíritu Libre», las listas de suscripción te las mandaré directamente, ya están avisados.

Barcelona.—A. Pena. Recibida la vuestra, ya hemos mandado todo lo que pediais.

Ecija.—J. M. González. Recibido dos originales y 2 ptas., pagado hasta fin de Junio.

Mahón.—J. M. Zaragoza. Recibidas 11'80, pagado el núm. 146.

Tipografía de Salvador Galatayud,